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尼克松亲自拍板同
意乘坐中国飞机和红
旗防弹车
为尼克松访华，从基辛格走后

双方都加紧了准备。中方安全方面
认为，尼克松来访，安全上的关键问
题是在中国境内乘坐的中国提供的
专机和防弹红旗车及车上安全人
员。这既关乎在中国的主权，又是确
保安全的重要环节。中方安全方面
准备了与对方作艰苦的谈判、协商。

!"#$ 年 % 月 & 日，美方的“先
遣队”在黑格准将率领下抵达北京。
美方先遣队阵容强大，包括了访问
的各个方面，其中有白宫办公厅主
任查平和新闻秘书齐格勒。中方的
首席谈判代表中有礼宾司长韩叙。
先遣队所讨论的大部分问题是尼克
松访华的礼宾细节。在双方的谈判
中不时发生一些分歧。但是再困难，
韩叙总是想方设法完成周总理的意
图。在谈判交通问题时，中方坚持尼
克松在中国境内必须乘坐中国的飞
机以及中国提供的防弹红旗车；而
美方坚持总统要全程乘坐他们的
“空军一号”，美方要运来自己的总
统座车，座车上要安排美方的特工
保卫人员。美方还要求中方提供总
统所到之处有可能威胁他安全的人
员名单等等。
韩叙是个稳重的外交家，在外

交部工作多年，工作风格深受周恩
来的影响。他不紧不慢，总是很耐心
而又在不经意中把美方的大部分要
求一一驳回，而且毫无妥协的余地。
他强调：从北京到杭州、上海，必须
乘坐中方提供的飞机，我们的总理
会与总统同机，不必担心安全。座车

和车上警卫也必须是中方提供。韩
叙说这是我们的主权问题。既然是
美国总统来访，就要尊重和信任主
人的安排。最后，据说是尼克松亲自
拍板同意乘坐中国飞机和座车。在
这之后，周总理又指示用国产的红
旗轿车作为尼克松来访的元首座
车，要确保交通安全。为了万无一
失，总理在临近尼克松访华前亲自
试坐。因为在试坐时发现了两个小
毛病，后经中央警卫局与一机部驻
在北京的车辆维修小组检修后才放
心使用。此次谈判，中方也做了一些
妥协。美方提出，$月 $'日从杭州
到上海，尼克松总统愿邀请周恩来
总理作为他的客人乘坐“空军一号”
赴上海。周总理最后同意。这样安排
使双方都不失面子。北京至杭州，尼
克松作为周总理客人乘坐周总理的
专机；而从杭州到上海，则周总理是
尼克松的客人乘坐“空军一号”（该
专机当时称“'(精神号”）。大概在
当时美国总统的出访历史上，这是
唯一的一次总统使用所在国提供的
飞机和座车。那时中方参加谈判的
人员都感到特别扬眉吐气。当时，中
国还没有喷气式大型客机，周总理
的专机也仅仅是苏制伊尔—%) 的

螺旋桨飞机。当时美方保安（特工）
人员都对总统此举惊恐万分。美方
代表无可奈何地对韩叙说：“韩先
生，你实在太难对付了。凡是你提出
的并要坚持的，你就说这是原则不
能让步。凡是我们提出的要求你不
能接受，你就说要有‘灵活性’，要求
我们改变，中国外交的原则性和灵
活性最后总是带来对你们有利的结
果。”韩叙却毫不露得意之色，谦逊
地感谢他们的配合。

中美双方安全人
员沟通安保细节
在黑格之后，到华为尼克松访问

做先遣工作的，是美国的保安局特
工部主任助理威尔逊·利文古德一
行，他们到北京了解安全部署的情
况，并就有关问题和中国安全部门
沟通。
利文古德等来华，在中方警卫

负责人的陪同下，看了尼克松访华
时将下榻的钓鱼台国宾馆，将参观
的长城八达岭等景点，备用的医院
以及举行宴会、晚会的场所，听了中
方对尼克松访华时安全工作的介
绍，美方表示很满意。

%"'*年 *月 )日上午，双方就

一些未决问题再进行协商。
利文古德告诉中方，和总统一

起住在钓鱼台国宾馆的安全人员保
持 (个人，分住 +)号楼和 (号楼，
有罗伯特·泰勒、他本人及 ,个值班
人员。其余 $-个安全人员住在民族
饭店，但需中方提供车辆接送他们
轮流换班。
杨德中说：中方同意美方少量

安全人员住钓鱼台国宾馆，其安全
人员轮换值班中方可提供车辆。

利文古德说：特工部主任罗伯
特·泰勒是尼克松身边的安全主
管，尼随时要找他，希望在尼活动
时安排泰勒靠总统近一些。按他的
设想尼外出活动时，把尼的后卫放
在尼夫人的车前。他还询问访问期
间住地及外出活动时，是否有救
护车跟随。
杨德中表示：泰勒及尼克松身

边人员，如美方随身医生等，在尼外
出活动时可坐尼的后卫车（注：后经
报告周恩来总理同意，泰勒坐在主
车二排副座）。到达现场在可能的情
况下，中方将尽量安排他们在距尼
较近的位置。后卫车是否放在夫人
车的前面，得与礼宾方面商量，但估
计没什么问题。尼住地和外出时，都

有救护车跟随。
美方问每逢外出，是否派员打

前站，双方的前站人员如何配合？利
文古德说他们的前站人员到现场不
是到处转，到处检查，而是在现场的
进出口或停车点等待总统并协助中
方管理美方的记者。
武健华表示：所有的参观点，中

方都做了详细安全检查，尼外出活
动前一般都有前站工作，前站人员
何时到达，视具体情况而定。但也有
些活动地点不需前站，如人民大会
堂等处。
“我们有个排除爆炸物的小组，

中国方面有没有相应的人员协同我
们工作？”利文古德又问，“尼克松总
统外出时，我们要使用步探机与所
有安全人员随时取得联系。”
杨德中指出：凡尼克松总统访

问到达的场所，都已反复进行了安
全检查，并将予严格控制，不会发
生爆炸事故。例如人民大会堂，是
我们国家领导人经常接待外宾的
地方，你们是不是也要进行排除爆
炸物的检查？在尼克松总统去的沿
途路线，我方已有安全检查和警戒
部署，是否你们还要进行排除爆炸
物的检查？在尼克松外出时，你们使
用公开的通信器材进行联系，不利
于安全，我们不采用这种办法，希
望你们也尽量不用或少用步探机。
利文古德听了，连忙摇手示意

说：“人民大会堂等处不必检查，沿
途路线也不去检查，我们只是在总
统住地宾馆的房间进行排除爆炸物
的安全检查，请中国方面有人带领
协助进行。”
中方随即表示：“如果你们认为

有必要在住地房间进行检查，悉听
尊便。”

尼克松总统访华安保揭秘!上"

武健华

1972年2月，美国总统尼克松访华，毛泽东主席、周恩来总
理对这次中美高层会晤相当重视。为了接待首次访华的尼克松总
统，中央成立了接待组。成员由周恩来总理亲自选定，总的负责有
叶剑英、姬鹏飞、黄华、熊向晖等。接待组下设礼宾、安全、住房、新
闻、电视、通信等几个分组。中央办公厅安排中央警卫局副局长兼
8341部队政委、副政委、副团长的杨德中、武健华、邬吉成三人，
带领一批主管警卫、服务、医疗、通信、汽车驾驶等方面的干部和
工作人员参加这次接待任务。杨德中负责全面工作安排；邬吉成
主要负责飞机场及各参观点等处面上的警戒工作；武健华主要负
责尼克松的近身警卫。（本文选自《世纪》2013年第4期》）
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与邬达克同时代
王唯铭

! ! ! !自今天起$ 本报将连载由上海人民出版

社近期出版的纪实文学作品 %与邬达克同时

代&&&上海百年租界建筑解读'(这是上海作

家王唯铭的又一部有关上海历史与上海建筑

文化的专著( 全书采取双线结构$于 !"!#年

流亡来到上海的拉斯洛)邬达克$在将近百年

前的上海天空下$ 与同时代的中西方建筑师

们并行不悖地前行$他们有各自轨道$也有各

自命运$ 而在他们设计的种种建筑的宏伟体

量*壮丽风格背后$不仅有着上海租界的一路

演进过程$ 还能够找到上海之所以是上海的

那个城市密码(在这个意义上$邬达克以及与

他同时代的中西方建筑设计师们$ 超前地回

答了美国历史学家罗兹+墨菲后来的一个提

问,为什么上海是现代中国的一把钥匙-

!"所有的故事开始于 !#$%年 !月 #日

命运是偶然的，但同时又是必然的。如同
拉斯洛·邬达克降临人间，那也是一次偶然与
必然交错着的命运之旅。+)"&年 +月 )日，
邬达克来到了世间，自此之后，他便要开始自
己最终被光荣定义的一生，但同时，也是被惊
险、不安、焦虑、深刻的绝望等负面情绪所包
围着的一生。
邬达克的出生之地是在拜斯特尔采巴尼

亚，也就是今日斯洛伐克共和国的班斯卡·比
里特里察市。邬达克的父亲显然是个相当了
不起的人物。他一身兼有两职：赚钱的建筑承
包商和颇有才华的建筑设计师。年轻的时候，
他便投身于十分来钱的建筑行业并开办了公
司，同时雇用一些建筑设计师在奥匈帝国的
北方、中部承揽了大批工程项目，因而迅速致
富。他自己的其中一个成就，便是在拜斯特尔
采巴尼亚市中心广场附近设计了一幢文艺复
兴风格的黄色建筑，这建筑至今还平静地守
候在那里，承受着 $-+&年斯洛伐克温暖的金
色阳光。此外，他还设计并建造了布达佩斯的
“千年地铁”，这事发生在 +)"(年，邬达克来
到世间后的第三年，他将这看成是他生命中
最大的成就之一。

邬达克有幸降临在一个生财有道
的父亲所建造的豪宅里，而不是降临
在奥匈帝国的某一个为生计而苦苦挣
扎的农民的家里。在这幢豪宅中，除了
邬达克以外，还有他的弟弟、他的三个
姐妹。
童年时，邬达克便表现出对绘画的高度

兴趣，可以据此判断他与生俱来的天赋。邬达
克脑膜中的定然是奥匈帝国时期的种种建
筑，这些建筑对后来成为建筑设计师的邬达
克产生了最初的空间感。资料显示，"岁那年，
邬达克已去他父亲的建筑工地打上一份零
工，"岁，这有点不可理解；+$岁那年，他竟然
成为父亲建筑公司的一名签约雇员，+$岁，这
有点不可思议。当邬达克踏入大学门槛时，他
的怀里因此已经装着木匠、石匠加泥水匠这
三张证书，一切都拜他父亲所赐，同时，这也
是一个未来杰出的建筑设计师的最初暗示。

+"+,年，邬达克以优异的成绩毕业于皇
家约瑟夫技术大学，学习成绩的突出让他得
以获得前往意大利游学的奖学金。他要看看
那个伟大的圣马可广场、圣彼得大教堂、圣卡
罗喷泉教堂，他要更多地看看自文艺复兴运
动以来或自罗马帝国时代以来在意大利土地
上收获的那些伟大的建筑文化遗产，他定然
要将所有这些做一个继承，定然要在奥匈帝
国的土地上经他之手而创建出一些不同凡响
的空间！但历史，其时还没有选择让邬达克担
当一名建筑设计师，更不要说一名杰出的建
筑设计师了，暂时地，邬达克还无法将他在皇
家约瑟夫技术大学建筑系所学到的东西加以
施展，更不要说尽情发挥了。
这个时候的欧洲大陆，正前进到了一个

致命的交叉路口。+"+,年 (月 $)日上午 "

点整，匈牙利斐迪南大公在萨拉热窝被 +'岁
的普林西普开枪杀死。塞尔维亚青年的极端
举动，一下子将第一次世界大战的那根导火
索点燃了。由此，邬达克不得不搁置了成为建
筑设计师的念想而作为奥匈帝国的一名新兵
被征召进匈牙利第一国防炮兵团。接着，他又
被转移到拜斯特尔采巴尼亚的第十六国防步
兵团。邬达克后来回忆道：“在我即将完成预
备军官训练前不久，我受命调到匈牙利的米
什科尔茨（./01234），+"+5年 +*月 6-日，我
在那里通过了预备军官的考试。”
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经过两天国宾的接待，华贵大酒店顺利
地完成了任务，大家终于松一口气，但案件排
查，责任的认定，管理的强化工作还很艰巨，
酒店的日常工作仍需有条不紊地进行。
从福建厦门传来好消息，郑汉名的助手

和那个台湾青年，已被边防海上缉私警察抓
获，“元青花瓶”已经缴获，可惜的是那只花瓶
已被罪犯砸碎。经过厦门博物馆文物专家对
碎片的认真鉴定，被盗的瓷瓶只是一
具现代仿冒工艺品。这样问题又来
了，国家一级文物“元青花瓶”的真件
在哪里呢？案情重大，情况紧急，需要
专案组快速地排查了。经过查实，同
“元青花瓶”有过直接接触的人员，除
文管会鉴定专家外，酒店的工作人员
有：存储库保管员、送鉴定时的随行人
员、出库交接人员，还有一位就是鉴定
时在场的韩根宝。专案组经过个别谈
话、互相证明、测谎审查等必要的工
作，再对案件展开分析后认为：首先应
当排除的是文管会鉴定专家，他们的
品格是专业工作本来就具备的，而且
经过长年累月的资格认定，如果连他
们都怀疑，那东海市就不存在历史博
物馆的真品文物了。其次应该排除的
是鉴定随行人员和出库交接人员，因为他们
都不是单独行动，没有作案的条件。存储库保
管员也不能单独打开库门，需要两把钥匙才
能开启，另外一把放在保卫部。又是浓雾弥
漫，下一步怎么办？看来非让破案高手副总队
长金伟刚来解决不可，同时把韩根宝迅速召
回，配合案件调查。总队一个电话打通北京，
得到对方同意，提前让参加武警培训工作的
金伟刚和韩根宝赶回东海。考虑到保密工作
的需要，总队没有告知案情的具体情况。
两人抵达东海，很快被接到华贵大酒店。

金伟刚了解案件的一些情况后，沉浸于迁思
回虑中。韩根宝在与专案组谈话时，得知案情
与“元青花瓶”有关，只得交代：真的“元青花
瓶”，现在仍然存放在文管会保密仓库里，那
被盗的仿制品，是他事先从古玩市场淘来的，
与通过鉴定的真品文物进行了调换处理……
专案组经过同文管会的核实，得知国家一级
文物“元青花瓶”安然无恙的消息，大家才如

释重负，破案工作也随即宣告结束。大家对韩
根宝这种特别的举动非常赞佩，认为他是保
护国家文物的功臣，这简直是“胜败论英雄”。
对于韩根宝不请示汇报，连同文管会专家上
演的这出“调包计”，不但外界没有提出任何
质疑，而且有人居然提出要重奖。
这次案件的发生，周松明没有受到多大打

击，但集团领导层中对他存在不同的评价。以马
总裁为代表的一方认为：周松明改造和升级监控

系统的成绩是应该肯定的，如果不是
他第一个发出警报，案件处理会造成
时间上的拖延，会给罪犯出逃境外提
供充裕的时间。同时他的工作，对整个
集团的监控工作提供了宝贵的经验，
打下了良好的基础。以副总裁施金祥
的一方则认为：案件是由于管理不到
位、保卫措施有漏洞造成的，周松明有
相应的责任。这种观点当然也给周松
明带来了一定的压力，可是他不是患
得患失的人，事后总结中他也承认，酒
店管理工作确实没有抓到实处，还存
在许多薄弱环节，需要立即整改。

黄玄兴本想在这案件中捞些好
处，而且还盘算着拔取头筹，顶上陆
方平总经理的位置，但案件快速地了
结，让他一阵梦黄粱，竹篮打水一场

空，没有几天的闹腾，就借口动迁工作忙，不来
酒店了。他压根都没有为自己引狼入室、推波助
澜的行为而内疚过。
华贵大酒店的两份扩建方案，经主管何

副市长一并批示，要旅游局与规划局抓紧时
间拿出评审意见。两局分别进行实地考察，召
开了专家研讨会，得出两种不同的意见：旅游
局基本上赞同周松明“区域石库门整体改造”
建议，认为这是对保卫地方优秀建筑，弘扬中
国民族文化，展现东海城市特色，拓展旅游资
源的一个好建议。规划局坚持认同黄玄兴的
“建造新楼”的建议，认为这样才能使新老楼
实现配套，不影响市中心建筑的整体风格。在
这种情况下，市政府决定成立由一些著名专
家加上对口机关的负责人组成的调研决策
组，参考国外优秀的案例，综合各种要素的利
弊，进行数据测算对比，在广泛征求意见的基
础上进行科学论证，最后通过无记名投票，决
出华贵大酒店扩建的最终方案。


